



東京都本部
「不屈」No.604
付録

東京版No.505

治安維持法犠牲者
国家賠償要求同盟

〒113-0034
東京都文京区湯島2-7-8
芳音お茶の水ビル1F
電話03(6240)0283
FAX 03(6240)0284
振替 00100-5-99628

「中島辰猪 生誕120年記念行事」で挨拶されるご遺族 (9月27日 亀有リリオホール)
* 関連記事4頁

許せない隠された第4の被ばく アメリカいいなりの日本 裏金・大軍拡の自民党政治に終止符を

事務局次長 井藤 英治

日本は過去3回被ばくした。1945年の広島、長崎、そして1954年3月1日の第五福竜丸など漁船992隻。だが封印された「第四の被ばく」があった(NHKドキュメンタリー)。

1958年7月、海上保安庁の測量船「拓洋」と巡視船「さつま」がビキニ環礁の水爆実験に遭遇。何も知らされないまま汚染海水で甲板の灰をそうじ、乗組員113名全員が被ばく。1カ月後、当時の厚生省は「現在、放射線障害があるという所見は得られない」と見解を発表。しかし翌年8月「拓洋」の首席機関士だった永野博吉さん(当時34歳)が急性骨髄性白血病で死亡。厚生省は被ばく線量は「微量」で白血病と直接関連づけて考えることは「現在の医学の立場からは困難」と結論づけた。

博吉さんが亡くなった日、妻澄子さんは役人に「秘密、秘密、…」と口止めされた。どのような議論を経て被ばくの影響を否定する判断をしたのか明らかでない。

このためNHKは協議会の議事録など一連の文書について情報開示請求したが、厚生省は「作成または取得した事実はなく、実際に保有していないため不開示」とし、2隻の乗組員は、帰国したあとも複数回検査を受け、厚生省は「異常は認められなかった」などと一貫して影響を否定。ちょうど日米安全保障条約の改定交渉が始める時で、外務省の内部文書には、反核世論がアメリカへの反発につながり、交渉が難航することを懸念する内容が記されていた。日米間で事件のみみ消しをはかり、秘密外交を展開しはじめたのではないかと思う。

いよいよ解散総選挙。自民党は裏金議員も公認するようだ。そもそも政治資金、ハーティーで得た収益は課税対象だが、税金も消費税も払わず「裏金」として、選挙資金に使いまくってきた。これは完全に脱税行為である。今度の選挙で腐れ切った自民党政治に終止符を打ち、大企業のための政治ではなく国民のための政治に切り替えるために、大いに頑張らましよう。

- 一、治安維持法体制の復活に反対する。
 - 二、国は、戦前の治安維持法が人道に反する悪法であると認めること。
 - 三、国は、治安維持法の犠牲者に謝罪と賠償を行うこと。
- ふたたび戦争と暗黒政治を許さないために

治安維持法100年、戦争する国許さず国民的団結

衆院選、参議院・都議選勝利に全力を

9月20日 第2回理事會

自民党石破首相は、前言を翻し、安倍・菅・岸田政権を引継ぐ。裏金・企業団体献金、統一協会を反省せず、大軍拡はそのままで、さらに自衛隊基地を海外へと膨張政策。また、解散命令の統一協会員が自民党員になっていることが明るみに。

軍拡と国民生活は両立しません。「ふたたび戦争と暗黒政治を許さない」を掲げる国賠同盟の役割はますます重要です。戦争を許さない国民的団結で国民が主人公の民主政治をめざし。衆院選、参院選、都議選勝利のため全力をあげましょう。

テキスト「治安維持法とは」の支部学習を進めよう

全会員への普及を支部学習を通して広めましょう。直属会員へも普及します。

3 国会議員選挙

総選挙後に団体訪問を開始し、「不屈」10月号に、署名用紙・募金の訴えを折り込みましょう。

4 女性部活動

全国女性交流集會 11月10～11日
蒲郷温泉 ホテル竹島

1 支部活動の改善について

支部役員会を開き、学習会、ビデオを見る会などの行動を決め、広く呼びかけ、その中で会員拡大を。

治安維持法施行100年記念集會

日時 2025年4月19日
会場 文京区シビック小ホール
都本部あげて成功させましょう。

2 会員拡大

第48回大会までに1400人会員に。毎月前進しましょう。

関東ブロック交流会延期予定

会費・募金の目標達成で、都本部財政を確立し、治安維持法施行100年事業活動の成功を

今年度会費納入は、9月末現在で33%です。今年度は6か月過ぎました、早急に50%以上をめざしてください。

会費未納者には、年末募金とあわせて、請求書を出してください。集まった会費は、毎月都本部へ納入してください。

10月21日(月) 13時半
会場 文京区シビックセンター
5階会議室

「いかか」と感じた次第で紹介。(後)

東ブロック交流会は、衆院選後の12月15～16日への延期を検討中です。
【訂正】 都版「不屈」9月号6ページの橋本幸子氏の記事の文章11行目を削除し、お詫びします。

都本部の活動日誌

- 9月1日 朝鮮人追悼会
- 9月5日 亀戸事件追悼会
- 9月9日 二役会議
- 9月13日 中央常任理事会
- 9月20日 理事会
- 9月21日 東京母親大会実行委員会
多喜二実行委員会
- 9月24日 鶴彬顕彰会
- 9月27日 中島辰猪120周年記念集會
- 9月27～29日 第24回戦争展 in 江戸川

能登半島豪雨 緊急支援募金を

能登地方に9月21日、豪雨による河川の氾濫や土砂崩れで、家が流され、道路が寸断されて、亡くなられた方や孤立した集落も生まれました。緊急募金にご協力ください。郵便振替に募金と明記を
口座番号 00100・5・99628

治安維持法国賠同盟東京都本部

理事会

10月21日(月) 13時半
会場 文京区シビックセンター
5階会議室

幾山河

宇多田ヒカルの歌に「君がくれた何色でもない花」という曲がある。ポツポツポツポツと単調ともいえるピアノの音に乗ってゆつくりとした宇多田ヒカルの声

が響く。とはいえ、年寄りにはついてゆけない激しい音程の上下だ▼「遠くない未来に僕はもういない。『エー思わず後ろを振り返るほどドキッとさせられる』そして曲の後半、一気にビートの効いたバックとなり、「ある学者は僕は幻だ」という「けど」本能寺・人生僅か50年を思い起こさせるフレーズではないか。続いて「僕らの心の中身は誰にも奪えない」とくる。やられたという感じだ▼ここで最初の歌詞が私には浮かび上がった「君がくれた？」君って地球そのものではないのか「何色でもない花？」赤子の誕生では？さらに、あまり触れたくない事実や偉人の言葉のあとについている「けど」が強烈に自己主張している▼自分を信じていこうと言っているのだ。やさしくね。というわけ

第47回都本部大会発言要旨②

女性部のバトンを受け継ぐ

板橋支部理事 永田 佳

私は同盟歴5年です。多くの女性の先輩たちに励まされて今があります。もう今日お会いできない東村山の岡崎さん、彼女に初めて会った時に「あなたを歓迎します」とギョッとされたのは、忘れられません。

板橋支部100名のうち33人が女性部として、ニュースを出し学習会を開いています。大事なことは、支部で女性部を作る時は財政を確立する。財政の裏付けがあつてこそ、しっかり活動できます。私は八王子支部の島岡さんと2人で、日韓の女の子の絵柄の絵葉書を作り、これをずっと売っています。この運営方法は支部の先輩からバトンを受け継いだのです。同盟の顧問である四津谷伸子さん、そして斉藤久さんの大先輩です。とてもお元気で1カ月に1回私を呼び、国内外の女性活動を聞いてきます。バトンを渡された私が今度はバトンを渡していく、それが女性部の活動になればよいと思います。11月10・11日には、全国女性交流集会所が蒲郡温泉の竹島ホテルであり、海がとてきれいな所です。去年も大変充実していました。今年も一緒に行きましょう。

第47回都本部大会来賓あいさつ要旨

日本共産党都議団

都議会議員 曾根 はじめ

今回の都議補欠選挙は、3選挙区で闘い、議席獲得には至りませんが、来年の都議選では、必ず4回目の躍進を勝ち取るために準備しています。来夏の選挙では、今回立候補した藤田さんを、大変ですが勝利をと、決意しています。

都知事選では、小池さんが再選。

結果を分析している最中です。石丸という若い政治家に期待が大きかったです。インターネットの力もある。しかし、あの人は市長時代に市民から見放された。今にも閉鎖になりそうな市立美術館で勉強していた女子中学生が閉鎖反対の発言をした。市長は、美術館管理に年間2千万円を要するので、今休みにしている。2千万円で学校給食無償化した、地域全員なら一人2千円です。それで2千万円になるからと市民要求カット政策を推進してきました。私たちは、市民の声を大事にするのを重要と考え、皆さんと一緒に頑張ります。



現在、北区には残念ながら国賠同盟がない。だから一日も早く北区で独立し、皆さんと一緒に頑張りたい。繰り返しはならない戦争とあの強制弾圧は、必ずスクラム組んでやってくる。今日のニュースでありました。やはり、誰もが自由にもが言えて、安心して暮らせる社会をめざして頑張つていきます。

日本民主青年同盟

東京都委員長

新田 裕也

民青都本部は、毎月の拡大目標を達成しています。青年の巨大といえる政治的模索に、民青の運動や学習が噛み合っているからです。

2つの異常、アメリカいいなりと大企業優先の政治が問題だと指摘すれば、なるほどと顔が明るくなる。広がる格差と貧困、気候危機を目の当たりにし、資本主義に限界を感じる青年も広がりつつあり、中国とは違う人間の自由を大切にすると社会主義の話も噛み合います。

都知事選に関わり、私たちの議論は大きく見れば、現状の不安と政治が変わってほしいとの現れだと見ています。石丸さんに期待している学生の一人は、日本は生きづらいので海外に出て行かねばと思っている。昨日、駅前の対話で民青に加盟した

学生は「期待を込めて石丸さんに投票したが、選挙後に色々な報道がされて、こんな人だったのか」とがっかりしていると。石丸さんに投票した青年の中には政治を変えて欲しいと自覚して投票した人もいますが、政策は関係なく変えてくれそうという青年が多かった。要求を自覚すると政治を変えていく力になります。

民青同盟は今、戦争国家づくりに反対するたにかいに力を入れていきます。敵基地攻撃能力は違憲の世論を全国に広げ、青年のネットワークを作る作戦です。町単位、大学では学部や学年単位など、草の根で網の目につながりを作ることをめざしています。民青の歴史を引き継ぎ、皆さんの同盟員を迎えていきたい。

日本国民救援会

東京都本部事務局長

藤田 力

治安維持法国賠同盟第47回大会おめでとございます。救援会運動へのご支援ありがとうございます。

袴田事件は9月26日に再審裁判での判決が下されます。無罪判決が必ず出ると思っていますが、引き続き無罪判決ということ求めて運動を強めていきたい。袴田さんの取り調べは過酷なものでした。長時間の取り調べに、トイレにも行かされず、

便器を用意しそこにしろと。本当に人権無視の取り調べでした。冤罪事件では再審裁判としての事件がいくつもあります。

大川原加工機事件や角川の社長さんなど今問題になっています。その背景には先ほど会長が話された通り、歴史にけじめをつけていけないことがあると強く思います。

選挙では、私たちは選挙運動の自由や立候補の自由を規制をかけさせないため運動しています。世論を作っていくしたいと思います。

4月に日野市で起きた赤旗配達のドライバー逮捕事件、これはまさしく共産党だということに不当逮捕と

「医療は万民のもの」を掲げ、底辺に生きる人々に寄り添い、民医連の先駆けとなった中島辰猪は「わが青春つきるとも」の伊藤千代子とほぼ同じ時代を生きた。

中島辰猪 生誕120年記念行事

「医療は万民のもの」追善法要と記念集会

9月27日亀有リリオホール

の全貌が明らかになり、藤田廣登氏が『「医療は万民のもの」』を掲げ志なかばで斃れた医師「中島辰猪」を著した。

追善法要には、愛媛から遺族2人と地元関係者23人が参列。住職は著書も読まれ、故人に深く感動したと、心のこもった法要を取り行ってもらった。墓の管理は当時

して、救援会の支部が中心となった抗議行動で不起訴を勝ち取ることができました。皆様のご支援の賜物です。警察の不当な政治権力の弾圧を許さない取り組みを続ける決意を述べ、挨拶とします。

レッド・ページ反対

全国連絡センター

事務局長 鈴木 章治

レッド・ページ連絡会は、治安維持法のみなさんや多くのかたのご支援で『「レッド・ページ」今に続く負の遺産』DVDを作ることができました。ありがとうございます。

の農民組合長であった上原家の方がずっと守ってきてくださった。

記念集会は、地元はもとより関東近県と遠くは大阪、京都、兵庫からも駆けつけ、165人の参加。遺族の挨拶が胸を打つ。辰猪の

1949年に共産主義者とその支持者3万人以上に、アカのレットルを張り、職場から排除した思想弾圧事件です。しかし、この未曾有の人権侵害に光のあたる機会はなく、現在まで歴史の隅においやられてきました。このDVDは、レッド・ページの全容を浮き彫りにしました。

治安維持法そのものは廃止されましたが、その体制と人事は司法の中に残されました。アメリカ占領軍の指示で公安警察が実行したもので、6人の犠牲者の証言も含め、75分の記録です。同盟のみなさんの協力もいただき、普及をしていきたいと思

いますのでよろしくお願ひします。方が集まり、語り広げていることに深く感謝をしています。

藤田氏の記念講演は辰猪の出自から起伏の激しい複雑な生涯を多くの資料を駆使して熱弁、大きな感動を呼び起こした。用意した著書100冊はサインセールでたちまち完売となった。

集会后も貴重な資料をじっくりと見て回る人々で、ロビーはしばしば溢れていた。



川 柳

植竹団扇 選

ジャパニーズ解雇自由の自由主義

新宿区 阿部 俊雄

小財布に渋沢さんは寄り付かず

調布市 稲邑 明也

野田代表へつなく手はこつちだよ

荒川区 風間 秀子

彼岸には異常でも秋風ふく

中野区 中嶋 育雄

マイナカード中止するまでがんばろう

足立区 高橋 陽子

追い打ちでやさしくないよ天と地よ

八王子 清水 邦治

機械化で働く時間何故長い

練馬区 中村 茂樹

漢字の妙お盆は皿を分けること

豊島区 藤本 増美

日本の秋が日和見主義になる

団扇



【読者のみなさんの投稿歓迎】